



Centre France  
**LE POPULAIRE**  
DU CENTRE

ASSOCIATION SAMEDI 29 DECEMBRE 2007

## France-Israël : 60 ans à « réveiller le temps »

Fondée par le docteur Joseph de Léobardy au lendemain de la création de l'État d'Israël, l'association France-Israël fêtera, en 2008, ses soixante ans. Une longévité qui en fait l'une des associations les plus anciennes de Limoges.

« France-Israël n'est pas une association juive, mais bel et bien une association loi 1901, rappelle son président André Cohignac. Notre but est de maintenir et développer les bonnes relations entre les deux pays, notamment par le travail sur la mémoire de la Shoah. Nous souhaitons «réveiller le temps» et fixer la mémoire tant qu'elle est vivante ».

**Des relations en constante amélioration.** « De par son histoire, le Limousin est une région centrale pour notre travail, confirme Daniel Halevy-Goetschel, ministre conseiller à l'information à l'ambassade d'Israël. Ces dernières années, nous avons d'ailleurs fait notre maximum pour la reconnaissance des Justes (lire ci-dessous), car malheureusement, la biologie fait son œuvre ».

En visite à Limoges à l'invitation de France-Israël, Daniel Halevy-Goetschel s'est

par ailleurs félicité de l'amélioration constante, notamment grâce au travail au plus près de la population par les associations, des relations franco-israéliennes.

### Une année anniversaire

Pour prolonger cette action et fêter les 60 ans de France-Israël et de l'État d'Israël, différentes manifestations sont prévues à Limoges, qui vont s'égrener tout au long de l'année.

**Lire à Limoges.** Les 28, 29 et 30 mars, comme tous les ans, France-Israël sera présente à «Lire à Limoges», avec notamment un ouvrage sur l'histoire de Jérusalem.

**Semaine France-Israël.** Du 16 au 23 mai, avec exposition à la BFM, conférences et festival du film au Lido (21,22 et 23 mai). Un «Concert des Justes» est également programmé, dont la date est encore à fixer.

Enfin, en septembre, l'association organise un voyage en Israël. ■

➤ **Contact et renseignements.** Association France-Israël Limousin, 40, rue Charles-Silvestre, à Limoges ; tél. 05 55 32 16 34.

La décision a été finalisée mardi 11 décembre par Yad Vashem, le mémorial de la Shoah pour le peuple juif : le lundi 28 janvier, deux sœurs habitant la région de Saint-Léonard recevront le titre de Justes parmi les nations. Une distinction qui est en fait la seule médaille civile de l'État d'Israël.

Le titre de Justes parmi les nations est attribué depuis 1963 à des personnes non juives ayant risqué leur vie pour sauver des Juifs pendant la Shoah, et ce dans l'esprit de la tradition juive qui veut que « celui qui sauve un être humain sauve l'univers entier ».

**Le Limousin très «Juste».** « Cette année, Yad Vashem a attribué plus de soixante titres de Justes en France, précise Daniel Halevy-Goetschel. Le Limousin figure, au niveau national, parmi les régions comptant le plus de Justes, avec l'Auvergne et les Alpes. Il y a d'ailleurs urgence à reconnaître ces gens, car il

faut des témoins directs des faits pour lesquels ils sont distingués, et il s'en trouve de moins en moins ».

**Discretion.** Yad Vashem et les associations comme France-Israël portent notamment leurs efforts sur la reconnaissance du rôle des femmes dans ces sauvetages, des femmes qui souvent, préfèrent rester discrètes sur ces faits de bravoure.

C'est justement le cas des deux sœurs haut-viennoises en janvier, qui ne souhaitent pas être mises en lumière. Néanmoins, elles deviendront Justes parmi les Nations, ce 28 janvier, au cours d'une cérémonie organisée au Musée de la Résistance de Limoges. « Mais quand nous avons fait les recherches, nous nous sommes rendus compte que c'est presque tout le village qui aurait pu être distingué, raconte André Cohignac, tant ont été nombreux les enfants juifs cachés et sauvés dans le secteur... » ■

L'ÉCHO • 3 • JEUDI 13 DÉCEMBRE 2007

La date anniversaire et les manifestations prévues pour l'occasion n'auront lieu qu'en septembre prochain. Dans la perspective de cette célébration, Daniel Halevy-Goetschel, ministre de l'Information attaché à l'ambassade d'Israël, Jean Kahn, rescapé de la shoah grâce à la bienveillance de familles creusoises et André Cohignac président de la branche limousine de l'association France-Israël s'étaient réunis pour rappeler le sentiment «d'amitié chaleureuse» qui anime les deux pays.

ont profité de cette ren-

contre pour renouveler leur appel à témoins en vue de retrouver «les Justes qui n'auraient pas encore été honorés par l'État d'Israël.»

«C'est aussi l'occasion pour nous de remercier les régions amies qui travaillent à fixer les histoires souvent cachées ou ignorées de ces héros ordinaires qui, au mépris de leur vie, ont sauvé des juifs », a rappelé Daniel Halevy-Goetschel. Ce à quoi André Cohignac a réagi en rappelant que le Limousin, avec l'Auvergne et la Charente, se classe au rang des régions où l'on a dénombré le plus de Justes jusqu'à présent ■

## Une cérémonie des Justes à Limoges en janvier